

## Compte rendu Commission Archéologie du 6 novembre 2025

Présents : Evelyne Baule, Annick Perroud, Christiane et Jean Combe, Jean-Marc Laloy, Jean-Louis Gay, Anne-Marie Chatelan, Christian Jullien, Jean-Marc Charnay.

### 1) Travail sur la finalisation de l'article sur Aiguebelle.

- Présentation de la proposition d'articulation de l'article intitulé « Aiguebelle, un site qui traverse les siècles »
  - Implantation de la maison
  - Les familles qui se sont succédées depuis 912, date de la construction.
  - L'architecture
  - Les eaux d'Aiguebelle
- Evelyne doit écrire à P Curtaud pour lui soumettre la forme des meurtrières pour avoir un avis. Y-a-t-il une symbolique religieuse ou autre ?



- Jean Marc C. fera la même chose auprès de Roger Lauzerois
- Il faudrait également consulter à la salle du Patrimoine les documents de Pierre Malet, auteur de la gravure diffusée sur le blog EH : ses ouvrages :
  - Gens de Beaurepaire et de la Valloire
  - Beaurepaire et sa région
  - Essayer de contacter sa descendance : Patrick Malet .... Via Franck Espenel, correspondant DL à Beaurepaire ??
- Déplacement de la réunion vers 10h30 sur le site d'Aiguebelle où nous sommes accueillis par M. Simian, 84 ans et sa compagne.
  - Evelyne leur remet une édition papier du projet d'article sur Aiguebelle
  - Nous recueillons quelques informations complémentaires :
    - M Simian a racheté la maison à M. Germain Pierre en 1972. M Germain l'avait acquise dans les années 50. M Simian nous promet de regarder dans son acte de vente si il figure les noms des propriétaires antérieurs.
    - Il parle d'un dénommé Gonnet ? les noms des familles Mailleur (voir notes de D Orjollet) ou Foison sont des noms de locataires.



- Dans la cour, la fontaine actuelle était autrefois dotée d'un bassin. Elle était alimentée par une source canalisée qui venait du côteau entre Le Janin et Plantier. La canalisation avait été cassée lors de la réalisation d'un fossé en bordure de la route d'Aiguebelle. M Simian l'a vue.
- L'écluse n'est plus opérante. Le canal qui l'alimentait venait de la Gère en amont du pont actuel et de la route d'Aiguebelle. Elle servait à irriguer la prairie. C'est M Germain qui a bouché tout cela pour éviter d'inonder ses terres cultivées lors des crues de la Gère. Il a réalisé une sorte de digue en arc de cercle incluant l'écluse



- M Simian, lui, a réalisé le mur d'enceinte pour contenir peu ou prou les débordements de la Gère. La maison n'a jamais eu les pieds dans l'eau, même en 1983.



- Quand M Simian est arrivé en 1972, le Pont d'aiguebelle n'existe pas. Il y a avait une passerelle piétonne et un gué pour les voitures (il y avait quelques bus qui permettait à la rivière de passer dessous quand elle était basse), ndlr, on doit



avoir des photos dans la base, essayer de retrouver aussi la date de construction du pont (questionner J Vincendon) années 80 ? 90 ?

- L'acte notarié de 1604 (document non original confié par M. Simian n'a pas encore été traduit, ou au moins en connaître l'objet. Anne Marie se propose d'avance sur ce point.
- Jean-Lou Gay a pu faire un certain nombre de photos (enregistrées ce jour dans la Base EH /Archéologie/Habitations remarquables/Aiguebelle), ainsi que des vues aériennes avec un drône.



- Jean Marc C. prépare un article pour le DL pour garder une trace de cette visite sur le terrain. Il a promis un jeu de photos sur papier à M Simian.



## 2) Autres sujets abordés.

- Inventaire des maisons de la Rosière : Christiane avait amené son dossier, mais nous n'avons pas eu le temps d'en parler
- Le champ de Manœuvre : Jean-Marc C. parle du document apporté par Irène Blanc-Petrequin... Jean Combe n'en a jamais entendu parler ... à creuser du côté des Amis de Vienne. Le propriétaire était Faugier (maire de Vienne)



- Evelyne Baule a apporté une série de 6 livres à numériser et lui rendre :

Jean-Marc Laloy : les trois livres empruntés à Evelyne sont :

- Pont-Evêque 1867 Industrie et naissance d'une commune. (déjà numérisé dans la base EH)
- ABC Dauphiné - dictionnaire historique et patrimonial. (à numériser)
- Le Dauphiné d'autrefois aux éditions du DL. (à numériser)

Jean-Marc Charnay a pris les trois autres :

- Au pays des Pierres Romanes -Oytier St Oblas (déjà numérisé dans la base EH)
- Guide à Vienne (réédition du Savigné de 1848) (à numériser)
- Vienne ( réédition du JC Roux de 1909) (à numériser)

- Christiane Combe a apporté des documents à numériser :
  - Horaires d'irrigation de l'écluse Ste Herbe sur Eyzin Pinet en 1939
  - Notes manuscrites concernant l'eau à Estrablin ....



- Jean-Marc Laloy fait un rapide point sur les recherches liées à « Aquae Ex Trablos »
- **Sources**
  - Source de l'Eglise (informations de Claude Ramat)
  - Claude Ramat a aussi évoqué une source (venant selon lui du Badois) qui alimentait la maison Bruyère (réserve d'eau à l'étage) et l'usine Quina Rey (à valider avec Bernard Torgue).
  - Le puits des mâtives sud (ex propriété Manin)
  - La Serve
  - Le bassin fontaine derrière le bâtiment de l'ancienne poste (à l'est de la place de la Paix)
- **Aqueducs**
  - Il communique sur les contacts (difficile à établir) avec C Marcellin (cousine de J Combe) via Annie Odet qui la connaît et échange avec elle. Elle est d'accord sur le principe mais difficile pour elle de se libérer et venir en parler avec nous. Les aqueducs romains de Vienne étaient l'objet de la thèse de Claire Marcellin au début des années 1990. En 1992, les Amis de Vienne ont publié un article qu'elle avait consacré au travaux lancés dans les années 1820 à l'initiative du maire de Vienne, Monsieur de Miremont et terminés à la fin du 19ème siècle. Ces travaux avaient permis de remettre en service une partie des aqueducs pour alimenter Vienne en eau. Ils ont été utilisés jusqu'au milieu des années 1960.
  - Si nous n'aboutissons pas avec elle au premier trimestre 2026, nous nous tournerons vers Benoit Helly
  - Visite à faire auprès de M Ferraton à Jardin, le 27 novembre après midi...un passionné d'aqueducs.
- **Allobroges**
  - JM L. confie le fascicule de JP Jospin sur les Allobroges pour numérisation (fait). L'auteur du livre sur les Allobroges, Jean Pascal Jospin est un ancien conservateur du Musée du dauphinois et du musée gallo-romain d'Aoste. Il a animé en juin 2025 une conférence sur les Allobroges à Revel Tourdan (cf article du DL)
  - J et M Bourguignon ont assisté à la conférence JP Jospin à Revel Tourdan. Pensent-ils qu'une conférence sur ce sujet intéresserait le public d'une de nos réunions plénières?
  - Prise de contact prévue avec JP Jospin pour savoir s'il a des informations pouvant nous mettre sur la piste de l'éventuelle présence des Allobroges à Estrablin avant la conquête romaine
  - ○ Synthèse livre JP Jospin :Les Allobroges occupaient avant la conquête romaine un territoire qui couvrait grossièrement le Dauphiné et la Savoie et incluait l'actuelle Genève. Vienne était une importante cité Allobroge. Nombreuses informations sur la présence et les vestiges Allobroges dans la région : Vienne, L'isle Crémieu (nécropole de Verna), St Romain de Jalionas, Aoste.... Aucune mention d'Estrablin dans l'ouvrage. Les Allobroges étaient doués en agriculture et en métallurgie. D'anciennes fermes allobroges sont devenues des villae gallo-romaines. Des armes et des objets en fer ont été retrouvés dans les nécropoles. César considérait les Allobroges comme des guerriers valeureux. Ils ont d'abord résisté à l'armée romaine dans le cadre d'alliances entre peuples gaulois. Ils se sont ensuite rapidement romanisés. Certains ont été des supplétifs des légions romaines. Certains descendants d'Allobroges se sont enrichis et ont eu des carrières politiques prestigieuses à Vienne et à Rome (c'était le cas d'Asiaticus). Ils pouvaient être propriétaires dans divers régions de l'empire romain (en Egypte par exemple).



**3) Sujets pour la prochaine réunion à planifier période janv-fev 2026.**

- inventaire des maisons de la Rosière (Christiane Combe)
- Pouvons-nous faire le point sur ce que nous savons de l'ancienne nécropole d'Estrablin ? (JM Laloy)
- Organisation et moyen d'accès aux Cartes Archéologiques de la Gaule mentionnées par Bernard Torgue dans son récent mail à l'association Maître Jacques. (JM Laloy)

